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SESIONES DEL CONSEJO NACIONAL  

 

SESIÓN TIPO FECHA LUGAR 

4.2017 Ordinaria  22 de noviembre Universidad de Guadalajara  

1.2018 Extraordinaria 6 de febrero Secretaría General Ejecutiva 

1.2018 Ordinaria  14 de marzo Secretaría General Ejecutiva 

2.2018 Ordinaria 21 de junio 
Instituto de Investigaciones Dr. José María 
Luis Mora 

3.2018 Ordinaria  30 de agosto Secretaría General Ejecutiva  

 

 
Sesión Ordinaria 4.2017 

22 de noviembre  

 

ACUERDOS 

1. Se dio por recibida la presentación del Dr. Paul Davidson, Presidente y CEO de Universities 

Canada, relativa a la próxima misión de Universities Canada en México. Asimismo, se solicitó a la 

Secretaría General Ejecutiva convocar a las IES asociadas a efecto de identificar los temas e 

intereses de las universidades mexicanas que participarían en la reunión bilateral. 

 

2. Se dio por recibida la información de la Secretaría General Ejecutiva relativa al documento Visión y 

acción 2030. Una propuesta de la ANUIES para la renovación de la educación superior en México, 

y se difirió la entrega de la versión final para que incorpore, en su caso, los resultados del grupo de 

trabajo que coordina la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y en las que participa la 

ANUIES para la consolidación y desarrollo de políticas públicas en ciencia, tecnología e innovación. 

 

3. Se dio por recibida la presentación del Mtro. José Aguirre Vázquez, Director General de Planeación 

y Desarrollo de la ANUIES, sobre la contribución de las IES mexicanas a los Objetivos de 

Desarrollo Sostenible (ODS), con la sugerencia de que se convoque a un grupo de expertos para la 

redacción y presentación del reporte final. 

 

4. Se aprobaron las resoluciones de los consejos regionales sobre las solicitudes de ingreso a la 

ANUIES, por lo que el Consejo Nacional propondría a la Asamblea General el ingreso de:  

 

- Instituto Tecnológico Superior de Huichapan;  

- Tecnológico de Estudios Superiores de Jilotepec; y  

- Tecnológico de Estudios Superiores de San Felipe del Progreso. 

 

Estas IES forman parte del Consejo Regional Centro Sur y se incorporaron al Consejo de Institutos 

Tecnológicos e Instituciones Afines (CITIA).  
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Asimismo, se aprobó la resolución donde se propone el ingreso de la Universidad Politécnica de 

Chiapas, la cual es parte del Consejo Regional Sur Sureste y del Consejo de Universidades 

Públicas e Instituciones Afines (CUPIA). 

 

Finalmente, se acordó convocar a una reunión de trabajo con el propósito de analizar la Guía para 

el Evaluador propuesta por la Universidad Veracruzana, a efecto de que, con el acuerdo de las seis 

secretarías técnicas, fuera presentada en la próxima sesión del Consejo Nacional para su 

valoración y, en su caso, aprobación. 

 

5. Se dio por recibida la presentación de la Secretaría General Ejecutiva del dictamen del Premio 

ANUIES 2017 y se tomó nota de los ganadores en cada categoría: 

 

- El Dr. Reyes S. Tamez Guerra, Exsecretario de Educación Pública por su Trayectoria y 
Contribución al Desarrollo de la Educación Superior en México;  

- El Mtro. Edson Eduardo Navarro Meza por su tesis en estudios de maestría titulada “Las 
políticas de educación superior en México y la oferta privada en zonas no 
metropolitanas”. 

- La Dra. María Luisa Carrillo Inungaray del Consejo Regional Noreste y el Mtro. Ángel 
Javier Petrilli Rincón del Consejo Regional Sur Sureste por la Innovación en la práctica 
docente. 

- El Premio a la tesis de doctorado se declaró desierto. 
 

6. Se aprobó el Programa Anual de Trabajo 2018 de la Secretaría General Ejecutiva. Asimismo, se 

acordó agendar una reunión con la Secretaría de Educación Pública y que una comisión del 

Consejo acompañe al Secretario General Ejecutivo para respaldar a la ANUIES, con el propósito 

de evitar que el presupuesto para la Asociación se redujera para el próximo ejercicio fiscal. 

 

7. Se aprobó el informe de actividades 2017 del Consejo Nacional que se rindió ante la Asamblea 

General. 

 

8. Se aprobó el calendario de sesiones 2018 de los órganos colegiados nacionales de la ANUIES. 

 
9. Se dio por recibida la presentación de la Dra. Sara Deifilia Ladrón de Guevara, Rectora de la 

Universidad Veracruzana, y se aprobó la propuesta de creación de la Red Nacional de Instituciones 

de Educación Superior. Caminos para la Igualdad de Género (RENIES-Igualdad). 

 

10. Como asuntos generales: 

− El Mtro. Jaime Valls Esponda informó sobre la publicación en el Diario Oficial de la 

Federación del Acuerdo número 17/11/17 por el que se establecen los trámites y 

procedimientos relacionados con el Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios (RVOE) 

del tipo superior.  
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− Se hizo del conocimiento del Consejo Nacional una propuesta de desplegado en el que la 

ANUIES manifiesta su preocupación ante la sociedad en general y ante el poder ejecutivo y 

legislativo de los estados por la modificación de las leyes orgánicas de algunas de las 

universidades autónomas, sin mediar comunicación ni participación de las autoridades y 

comunidades universitarias, imponiéndoles un contralor interno, así también hace un 

respetuoso llamado a la Suprema Corte de Justicia de la Nación para preservar plenamente 

la garantía institucional de autonomía contemplada en la Constitución. 

− El Consejo Nacional se manifestó por exhortar a la Secretaría de Educación Pública para que 

los convenios del próximo año fueran firmados con la debida oportunidad y sin contratiempos.  

− Se exhortó a las universidades públicas estatales en crisis financiera para que, en 

coordinación con las autoridades estatales, impulsen las reformas que sean necesarias para 

que en el mediano y largo plazos sean sustentables. 

− El Mtro. Tonatiuh Bravo Padilla, Rector de la Universidad de Guadalajara, compartió el 

proceso de resguardo y consulta en línea de toda la información relacionada con las sesiones 

de los órganos colegiados de la UdeG. 

 

Sesión Extraordinaria 1.2018 

6 de febrero 

 

ACUERDOS 

1. Se dio por recibida la propuesta para el fortalecimiento institucional del Sistema Nacional de 

Ciencia, Tecnología e Innovación, a cargo del Dr. Enrique Cabrero Mendoza, Director General del 

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, la cual se sometería a consulta entre los miembros del 

Consejo Nacional de la ANUIES. 

 

2. Se dio por recibida la presentación del documento Visión y Acción 2030. Propuesta de la ANUIES 

para renovar la educación superior en México y se autorizó la presentación del mismo a los 

candidatos a la Presidencia de la República. 

 

 

Sesión Ordinaria 1.2018 

14 de marzo 

 

ACUERDOS 

1. Se dio por recibida la participación del Dr. Rodolfo Tuirán Gutiérrez, Subsecretario de Educación 

Superior de la SEP, sobre algunos de los retos que enfrenta la educación superior en materia de 

evaluación y acreditación, fortalecimiento y transformación de las Escuelas Normales, 

digitalización de títulos y cédulas profesionales, atención a Universidades Públicas Estatales y 

política salarial.  
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2. Se dieron por recibidos los informes de actividades 2017 y programas de trabajo 2018 de los 

consejos regionales. 

 

3. Se aprobó el informe de actividades 2017 de la ANUIES. 

 

4. Se aprobó el informe del ejercicio presupuestal 2017 de la ANUIES. 

 

5. Se aprobaron los estados financieros 2017 de la ANUIES dictaminados por el Auditor Externo. 

 

6. Se aprobó el proyecto de presupuesto anual de ingresos y egresos 2018 de la ANUIES. 

 

7. Se aprobaron las convocatorias 2018 del Premio ANUIES, en las siguientes categorías: 

 Tesis de maestría sobre educación superior  

 Tesis de doctorado sobre educación superior 

 Trayectoria profesional en educación superior y contribución a su desarrollo 

 Innovación en la práctica docente 

 

8. Se aprobó la propuesta de modificaciones a los Lineamientos para la Creación de Redes de 

Colaboración, Comisiones y Grupos de Trabajo Nacionales. 

 

9. Se aprobó la creación de las redes nacionales ALTEXTO y de Educación Media Superior. 

 

10. Se aprobó la propuesta para que mediante una Asamblea General Extraordinaria no presencial se 

sometiera a votación la modificación al Estatuto derivada de las obligaciones establecidas en la 

Miscelánea Fiscal 2018. 

 

11. Se aprobó la agenda para dar a conocer la Visión y acción 2030. Una propuesta de la ANUIES 

para la renovación de la educación superior en México a los candidatos a la Presidencia de la 

República. 

 

12. Como asuntos generales, el Mtro. Jaime Valls Esponda informó sobre: 

− Los avances de los trabajos realizados en el Programa de Formación Continua para 

Docentes de Educación Básica. 

− En la sesión ordinaria 3.2016 del Consejo Nacional de fecha 30 de agosto, la Comisión 

interinstitucional encargada de elaborar una propuesta relacionada con la legislación en 

materia de educación superior presentó su dictamen con un anteproyecto de Ley de 

Educación Superior. El Consejo determinó convocar a un grupo de académicos 

especialistas en educación superior, con el objeto de analizarlo y, en su caso, 

complementarlo. Este grupo inició sus trabajos en noviembre de 2016 y concluyó la 

versión final en enero de 2018. Se informó que el grupo de trabajo se encontraba en la 
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fase de revisión y adecuación de la exposición de motivos y en breve se presentaría a la 

Secretaría General Ejecutiva. 

− A finales del 2017 la ANUIES integró un grupo de trabajo encargado de revisar y 

actualizar el Manual de Seguridad para Instituciones de Educación Superior, elaborado en 

2011, con la finalidad de adecuarlo a las condiciones que imperan en el país y considerar, 

entre otros aspectos, el relacionado con la inseguridad que padecen los alumnos al 

realizar sus prácticas profesionales y servicio social fuera de su lugar de residencia, 

particularmente quienes estudian alguna licenciatura en las áreas de la salud; asimismo, 

se consideró necesario prever protocolos en caso de desastres naturales. 

Por otra parte, los hechos de violencia ocurridos en la Universidad Nacional 

Autónoma de México, obligan a estar alertas y, sobre todo, a revisar los procedimientos de 

seguridad internos en cada IES para a evitar, en lo posible, este tipo de situaciones. 

Se informó a los miembros del Consejo que como parte de las acciones previstas en 

los convenios que se han suscrito con la Secretaría de Gobernación, ésta ha emprendido 

también la revisión del Manual, por lo que, para no duplicar esfuerzos, se acordó trabajar 

de manera conjunta con dicha Secretaría. 

− En la sesión del Consejo Nacional celebrada el 31 de agosto, se integró una Comisión 

para analizar la solicitud del Director del TNM para formar parte de la ANUIES como 

miembro permanente del Consejo Nacional de la Asociación y hacer un dictamen sobre 

las repercusiones de su eventual ingreso. 

Con la finalidad de asegurar la imparcialidad, la Comisión acordó que cada institución 

participante haría un análisis sobre las implicaciones de la solicitud del TNM y emitiría su 

opinión al respecto. Se informó que en aquel momento se habían recibido solo cinco 

opiniones de un total de 10 instituciones que conformaron la Comisión. Se acordó que una 

vez que todas las IES enviaran su diagnóstico, se convocaría a una siguiente reunión para 

continuar con el análisis y sistematización de los documentos. 

− Con motivo de la suscripción de los convenios de colaboración con el Instituto Nacional 

Electoral (INE) y la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales 

(FEPADE), y considerando que éstos prevén diversas actividades en materia electoral, se 

acordó organizar la realización de cuatro foros en las universidades autónomas de Nuevo 

León, Sinaloa, Hidalgo y Metropolitana. 

− Solicitudes de ingreso a la ANUIES. Durante el mes de enero se recibieron un total de 12 

solicitudes de instituciones de educación superior para su ingreso a la ANUIES, de las 

cuales seis fueron dictaminadas como procedentes. De conformidad con el Procedimiento 

de Ingreso, las solicitudes procedentes se enviaron a los consejos regionales para 

continuar con dicho procedimiento. 

− El Dr. Guillermo Hernández Duque, Director General de Vinculación Estratégica de la 

ANUIES, informó sobre el proyecto de la ANUIES con las instituciones de educación 

superior de la India.  
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− El Dr. Roberto Villers Aispuro, Director General Académico de la ANUIES, dio información 

sobre el Diplomado en saberes digitales para profesores de profesores de educación 

superior. 

 

 
 

Sesión Ordinaria 2.2018 

21 de junio 

 

ACUERDOS 

1. Se otorgó un voto de confianza a la Secretaría General Ejecutiva para la integración de un grupo 

de trabajo que se encargue del diseño del Centro de Documentación, Investigación y Prospectiva 

para la Prevención Social de las Violencias y el Delito, con la observación de que en la Sesión 

3.2018 se presente el Programa de Trabajo correspondiente. 

 

2. Se dio por recibida la presentación del informe sobre la conformación de un grupo de trabajo para 

crear una Red Nacional de Prevención Social y Seguridad Ciudadana, que se encargaría de 

elaborar el plan de trabajo correspondiente, a efecto de que sea valorado por este órgano 

colegiado. 

 

3. Se dio por recibida la presentación del informe sobre los resultados de la Vigésima Sexta Sesión 

Extraordinaria de la Asamblea General en la que se sometió a consideración la modificación de los 

artículos Trigésimo Quinto, Trigésimo Séptimo y Cuadragésimo Primero del Estatuto de la ANUIES. 

 

4. Se aprobó la propuesta de la Secretaría General Ejecutiva para que la librería del Fondo de Cultura 

Económica, que estará ubicada en el Centro de Innovación y Desarrollo de la ANUIES, lleve el 

nombre “Eraclio Zepeda”. 

 

5. Se aprobó la solicitud de la Secretaría General Ejecutiva para que el Consejo Nacional tomara un 

punto de acuerdo y se pronunciara por el respeto a los derechos humanos y respaldara la posición 

del Gobierno Federal en relación con los niños separados de sus familias en Estados Unidos, en 

los siguientes términos: 

 

“Respaldamos el pronunciamiento del Gobierno de México de condenar esta práctica y solicitar al 

Gobierno de Estados Unidos el reconocimiento pleno de los derechos de los niños y las niñas con 

independencia de su nacionalidad o su situación migratoria”. 

 
6. Como asuntos generales, el Mtro. Jaime Valls Esponda informó sobre: 

− La Feria Internacional del Libro de Francfort. 

− El Seminario internacional “Liderazgo y estrategias de financiamiento en instituciones de 

educación superior”, que se llevó a cabo el 4 de octubre en Monterrey.  
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− La 3er Convocatoria Banamex-ANUIES-SENER de jóvenes de excelencia.  

− La participación de la ANUIES en la Conferencia Regional de Educación Superior para 

América Latina y el Caribe (CRES), celebrada los días 11 al 15 de junio en la Universidad 

Nacional de Córdova.  

− La presentación de los informes ante la Asamblea General el 22 de junio sobre los 

siguientes foros: Las plataformas electorales de los candidatos a la Presidencia de la 

República (ANUIES-INE), llevados a cabo entre el 17 de abril y el 17 de mayo, y los foros 

regionales sobre Derechos Políticos, Participación Ciudadana, Prevención y Denuncia de 

Delitos Electorales (ANUIES-FEPADE-INE), realizados entre el 12 de abril y el 29 de 

mayo. 

 

 

Sesión Ordinaria 3.2018 

30 de agosto 

 

ACUERDOS 

1. Se dieron por recibidas las participaciones del Dr. Rodolfo Tuirán Gutiérrez, Subsecretario de 

Educación Superior de la SEP, y del Dr. David Garza Salazar, Rector del Instituto Tecnológico de 

Estudios Superiores de Monterrey. 

 

2. Se aprobó la integración del grupo de trabajo para el diseño del Centro de Documentación, 

Investigación y Prospectiva para la Prevención Social de las Violencias y el Delito. El grupo se 

integrará inicialmente por: 

− Mtra. Rosario Novoa Peniche, Coordinadora del Grupo de Trabajo. 

− Dra. Alicia Elena Pérez Duarte, Investigadora del Instituto de Investigaciones Jurídicas de 

la UNAM. 

− Dr. Joaquín Merino Herrera, Investigador del Instituto Nacional de Ciencias Penales 

(INACIPE). 

− Dr. Fidel González Quiñones, Docente e investigador de la Universidad Autónoma de 

Chihuahua (UACH). 

− Dr. Carlos Natarén Nandayapa, Director del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la 

Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH). 

 

Para apoyar la labor del grupo de trabajo se designó a la Dra. Yolanda Legorreta Carranza, 

Directora General de Asuntos Jurídicos de la ANUIES. 

 

3. Se dio por recibida la presentación del informe del Premio ANUIES 2018 y se otorgó el Premio 

ANUIES 2018, en la categoría Trayectoria profesional en educación superior y contribución a su 

desarrollo, al Dr. Víctor Luis Porter Galetar, Profesor Investigador de la Universidad Autónoma 

Metropolitana, Unidad Xochimilco. 
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4. Se dio por recibida la presentación de la propuesta del Modelo de Formación Dual en Instituciones 

de Educación Superior, a cargo del Mtro. Alfredo Martínez de la Torre, Director General de la 

Fundación Educación Superior Empresa, y se aprobó que dicha información se hiciera extensiva a 

los Consejos Regionales de la ANUIES en las sesiones ordinarias de trabajo programadas para el 

segundo semestre del año. 

 

5. Se dio por recibida la presentación de los proyectos para atender la brecha entre Academia e 

Industria y la adopción de la Plataforma talento 4.0, a cargo del Mtro. Alfredo Martínez de la Torre, 

Director General de la Fundación Educación Superior Empresa, y se aprobó que dicha información 

se haga extensiva a los Consejos Regionales de la ANUIES en las sesiones ordinarias de trabajo 

programadas para el segundo semestre del año. 

 

6. Se aprobó la propuesta de la Secretaría General Ejecutiva para que el salón de usos múltiples del 

Centro de Innovación y Desarrollo de la ANUIES lleve el nombre “Jesús Reyes Heroles”. 

 

7. Como asuntos generales, se abordaron los siguientes puntos: 

− El Lic. Ricardo Duarte Jáquez, Rector de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, 

informó sobre el término de su gestión al frente de esta institución y dio a conocer que el 

H. Consejo Universitario de dicha Casa de Estudios eligió al Mtro. Juan Ignacio Camargo 

Nassar para el periodo comprendido entre el 10 de octubre de 2018 y el 10 de octubre de 

2024. 

− Se acordó otorgar un reconocimiento al Dr. Rodolfo Tuirán Gutiérrez, Subsecretario de 

Educación Superior de la SEP, en el marco de la Quincuagésima Cuarta Sesión Ordinaria 

de la Asamblea General, programada para el próximo 22 de noviembre en la Universidad 

Autónoma de Sinaloa, por su excelente desempeño al frente de las Subsecretarías de 

Educación Media Superior y Superior durante el periodo 2012-2018, y por su ardua labor 

como promotor de programas y proyectos que han fortalecido la educación profesional en 

México. 

− El Mtro. José Aguirre Vázquez, Director General de Planeación y Desarrollo de la 

ANUIES, informó sobre los resultados del taller La Transparencia y la rendición de 

cuentas en el marco de la responsabilidad social de las IES, organizado por la ANUIES, la 

Auditoría Superior de la Federación (ASF) y la Subsecretaría de Educación Superior de la 

SEP. El taller se llevó a cabo el 29 de agosto en las instalaciones de la ANUIES.  

 
 


